
إن الحمد لله مرمده ونستعينو ونستغفره ونعوذ بالله من شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا من يهده الله  الشيخ :
ريك لو وأشهد أن محمداً عبده ورسولو فلا مضل لو ومن يضلل فلا ىادي لو وأشهد أن لا إلو إلا الله وحده لا ش

)) يأيها الناس أتقوا ربكم .  )) يا أيها يها الذين أمنوا أتقوا الله حق تقاتو ولا تموتن إلا وأنتم مسلمون ((. 
الذي خلقكم من نفس واحدة وخلق منها زوجها وبث منهما رجالًا كثيراً ونساءَ واتقوا الله الذي تسألون بو 

)) ياأيها الذين أمنوا اتقوا الله وقولوا قولًا سديداَ يصلح لكم أعمالكم  كان عليكم رقيبا ((  والأرحام إن الله
. أما بعد.، فإن ختَ الكلام كلام الله وختَ  ويغفر لكم ذنوبكم  ومن يطع الله ورسولو فقد فاز فوزاً عظيماً ((

محدثةٍ بدعة وكل بدعةٍ ضلالة وكل  الهدي ىدي محمد صلى الله عليو وآلو وسلم وشر الأمور محدثاتها وكل
ضلالةٍ في النار، موضوعي في ىذا الصباح المبارك إن شاء الله يدور حول مسألةٍ طالما اختلفت أنظار العلماء 
المتأخرين منهم بخاصة في جملةٍ من خطبة الحاجة التي سمعتموىا أنفاً  وكان نبينا صلوات الله وسلامو عليو يفتتح 

)كل بدعة ضلالة وكل ضلالةٍ في اصة منها خطبة اجممعة وأعتٍ بذلك من ىذه اخططبة  بها خطبو كلها وبخ
، فإن كثتَاً من العلماء المتأخرين ذىبوا إلى تقسيم البدعة إلى خمسة أقسام وىم بذلك يضطرون إلى أن النار (

من العام المخصوص  ر () كل بدعة ضلالة وكل ضلالةٍ في النايقولوا أن قولو صلى الله عليو وعلى آلو وسلم 
ومعتٌ ىذا الكلام أنو ليس الأمر على ىذا الإطلاق والشمول لكون كل بدعةٍ ضلالة بل بعد أن تأولوا ىذه 
اجمملة على أنها من العام المخصوص تصبح عبارتها على العكس من صريح دلالتها بساما أي ليس كل بدعةٍ 

دلالتو الظاىرة فينبغي علينا أن نعرف شُبهة ىؤلاء العلماء من  ضلالة ومعنا في ىذا التأويل من إخراج الكلام عن
بدا سمعتم ، إن الكلام حول  ) كل بدعة ضلالة (المتأخرين الذين تأولوا قول النبي صلى الله عليو وآلو وسلم 

الشبهات التي يميل إليها ويجنح إليها أولئك الناس كثتَة لكتٍ أريد أن أخصص ىذه اجملسة بحديث صحيح  
يتكؤون عليو فيما يذىبون إليو مدا ذكرت آنفاً وخلاصة ىذا أن في الإسلام بدعةٌ حسنة ومن أقوى أدلتهم وروداً  

) من سَن في الإسلام سُنةً حسنة فلو أجرىا وأجر من عمل بها وليس دلالةً إنما ىو الحديث الصحيح المشهور 
الإسلام سُنةً سيئةً فعليو وزرىا و وزر من إلى يوم القيامة دون أن ينقص من أجورىم شيء ومن سَن في 

، ىذا الحديث ىو كما قلت آنفا من أقوى أدلتهم عمل بها إلى يوم القيامة دون أن ينقص من أوزارىم شيء (
من حيث الرواية وحينما أقول من حيث الرواية فإنما أعتٍ ما أقول وأقصد ما أقول ذلك لأن ىذا الحديث حينما 

أولًا  وفي التحقيق في معناه ثانياً ينقلب الحديث حجة عليهم من حيث دلالتو أول ذلك نتأمل في سبب وروده 
أن نتذكر سبب قول النبي صلى الله عليو وآلو وسلم أو أن نتذكر المناسبة التي فيها قال عليو الصلاة والسلام ىذا 

وغتَهما من حديث جرير بن  الحديث الصحيح والحديث أخرجو الإمام مسلم في صحيحو والإمام أحمد في مسنده



عبد الله البجلي رضي الله تعالى عنو قال كنا جلوساً  مع النبي صلى الله عليو وآلو وسلم فجاءه أعرابٌ مجتابي 
النمار متقلدي السيوف عامتهم من مُضر بل كلهم من مُضر قال جرير لما رآىم رسول الله صلى الله عليو وآلو 

 وجهو أسفاً وحنناً على ما رأى عليهم من آثار الفقر فما كان منو عليو الصلاة وسلم بسعر وجهو أي تغتَت معالم
والسلام إلا أن خطبهم فوعظهم  وأمرىم بأن يتصدق أصحابو على ىؤلاء الطارقتُ للمدينة من فقراء الأعراب 

كم من قبل أن يأتي )) يا أيها الذين أنفقوا مما رزقنا من مُضر فقرأ في جملة ما قرأ عليو الصلاة والسلام  : 
وقال صلى الله عليو  أحدكم الموت فيقول ربي لولا أخرتني إلى أجلٍ قريب فأصدق وأكن من الصالحين ((

فقام رجل أول من قام من  ) تصدق رجل بدرىمو بديناره بصاع بره بصاع شعيره (وآلو وسلم في خطبتو 
لم فذىب إلى داره ليعود بدا تيسر لو من صدقة، الحاضرين استجابة منو لموعظة النبي صلى الله عليو وآلو وس

ووضع ذلك بتُ يدي النبي صلى الله عليو وآلو وسلم فلما رأى سائر أصحابو ما فعل ىذا اقتدوا بو وانطلقوا أيضاً 
ليعود كل منهم بدا تيسر من الصدقة قال جرير فاجتمع أمام النبي صلى الله عليو وآلو وسلم من الصدقات  

كوام ، فلما رأى ذلك رسول الله صلى الله عليو وآلو وسلم تنور وجهو كأنو مذىبةٌ على خلاف كاجمبال أي الأ
ما كانت حال النبي صلى الله عليو وآلو وسلم حينما جاءه الأعراب فهناك بسعر وجهو تغتَت ملامح وجهو حنناً 

أي كأنو فضة مطلية بالذىب تلألئ أما ىنا فتنور وجهو عليو السلام فرحاً يشبو ذلك جرير بقولو كأنو مُذىبةُ 
) من سَن في الإسلام سُنةً حسنة فلما رأى ذلك رسول الله صلى الله عليو وآلو وسلم قال الحديث السابق : 

فلو أجرىا وأجر من عمل بها إلى يوم القيامة دون أن ينقص من أجورىم شيء  ومن سَن في الإسلام سُنةً 
، فإذا رجعنا إلى ا إلى يوم القيامة دون أن ينقص من أوزارىم شيء (سيئةً فعليو وزرىا و وزر من عمل به

سبب قولو عليو السلام لهذا الحديث أو سبب وروده وتأملنا فيو لن مذد ىناك شيء حدث من العبادات أو 
الطاعات لم تكن معروفةُ من قبل لم مذد ىناك سوى الصدقة حيث أن النبي صلى الله عليو وآلو وسلم ذكرىم 

ية المذكورة بدا يجب عليهم من الصدقة وأتبعها بكلام من عنده عليو السلام حضاً ولو على الصدقة القليلة  بالآ
فموضوع الحديث كما ترون ىو حول الصدقة فإذا  ) تصدقوا ولو بشق تمرة (كما جاء في الحديث الصحيح : 

تأخرون من سَن في الإسلام سُنةً حسنةً رجعنا وفسرنا الحديث فصلًا لو عن سبب وروده فقلنا كما يقول أولئك الم
أي من ابتدع في الإسلام بدعةً حسنة إن فسرنا حديثو عليو السلام ىذا بهذا التفستَ تباين التفستَ مع الواقع لأن 
الواقع ليس فيو بدعةً تذكر مطلقاً كل مافيو ىو حضو عليو الصلاة والسلام على الصدقة وبذاوب الصحابة معو 

ا كل مافي الأمر أن رجلًا واحداً  منهم تقدم البقية بالإتيان بالصدقة فتبعو الآخرون فمن أجل أن على الإتيان به
ىذا الرجل الأول ىو الذي قام قبل كل آخر وجاء بالصدقة فتنشط الآخرون لهذه الصدقة وتبعوه على ذلك فقال 



الحديث على خلاف المعتٌ اخطلفي  أي يكون معتٌ ) من سَن في الإسلام سُنةٌ حسنة (عليو الصلاة والسلام 
ليكون قولهم من سَن في الإسلام سُنةٌ  ) كل بدعةٍ ضلالة (المبتدع الداخل أيضاً في عموم قولو عليو السلام 

حسنة أي من ابتدع في الإسلام بدعةً حسنة أيضاً ىذا التفستَ ىو مُبتدعٌ  في الإسلام لماذا لأن المعتٌ الصحيح 
وىل فتح الطريق إلى أمر مشروع  ...لغُةً من فتح طريقاً مَن سَن في الإسلام سُنةً حَسنَةً لهذا الحديث مَن سَن 

بالكتاب و بالسنة أماتو الناس مع النمن أو مع الغفلة فقام رجلٌ فأحيا ىذه السنة المنصوص عليها بالكتاب أو في 
إنما جاء بأمر مشروع مُسبقا وإنما الشيء  الكتاب والسنة يقال فيو لقد ابتدع في الإسلام بدعةً حسنة كلا ثم كلا

اجمديد في الموضوع أنو أحيا ىذه السُنة فإذن إذا رجعنا فقط إلى سبب الحديث عرفنا بطلان ذلك التأويل الذي  
) كل بدعة ضلالة وكل ضلالةٍ كان من الأسباب القوية على بزصيص عموم قولو صلى الله عليو وآلو وسلم : 

لسبب الأول الذي يدل دلالة واضحةً على بطلان التأويل المذكور . السبب الثاني إذا وقفنا ، ىذا ىو افي النار (
 ) ومن سَن في الإسلام سُنةٌ سيئة (وبسام الحديث :  ) من سَن في الإسلام سُنةٌ حسنة (عند متن الحديث : 

الحسنة والسنة السيئة آلعقل أم  فسنقول للمتأولتُ لهذا الحديث على غتَ تأوليو الصحيح ما ىو طريق معرفة السنة
الشرع ! إن كان من أىل السنة حقاً فسيكون اجمواب طريق معرفة الحسنة و السيئة إنما ىو الشرع فقط ولا مجال 
للعقل في ذلك إطلاقاً خلافاً للمعتنلة قديماً حديثاً المعتنلة قديماً اسماً ومسمىً والمعتنلة حديثاً مسمىً لا اسماً وىم  

ينطون برت أسماء كثتَة وكثتَة جداً يوهمون اجمماىتَ بها أنهم على السنة فإذا كان ما يقولو المعتنلو وىو مدا كثتَون و 
انفصلوا فيو عن أىل الحديث وأىل السنة حقاً ألا وىو قولهم بالتحستُ والتقبيح العقليتُ إذا كان قولهم ىذا من 

) وستفترق أمتي على ثلاث وسبعين عليها في حديث جملة ضلالهم الذي حشرىم في فرقة من الفرق المنصوص 
وخرجوا بذلك عن كونهم من الفرقة الناجية لأنهم اتبعوا عقولهم وأىوائهم وخرجوا عن اجمماعة وعن الفرقة  فرقة (

الناجية التي تقول ليس للعقل دخل في التحستُ والتقبيح وإنما وظيفتو فقط أن يفهم الحسن والقبيح فيأتي بالحسن 
ع القبيح إن أىل الاعتنال انفصلوا على أىل السنة وأىل الحديث حتى من كان من أىل السنة في بعض ويد 

المسائل قد امذرف مع الاعتنال في بعض مسائلهم أما في ىذه المسألة فقد ضلوا مع اجمماعة أن التحستُ والقبيح 
ن ىذا أمر متفق عليو بتُ أىل السنة وحينئذٍ العقليتُ باطل وأن الحسن والسيء لا سبيل لمعرفتو إلا بالشرع إذا كا

نقول لهؤلاء الذين فسروا الحديث بالتفستَ اخططأ من سَن بدعتٌ من ابتدع في الإسلام بدعةً حسنة سنقول الآن 
ندع مناقشتكم في اللفظ في التعبتَ من ابتدع لأنتٍ قلت في بعض المحاضرات في مثل ىذا البحث لو أن عربياً بل 

ي استعرب وقال بدثل تلك المناسبة التي قال الرسول الله صلى الله عليو وآلو وسلم تلك اجمملة لو قال أعجمياً مثل
أعجميُ قد استعرب من ابتدع في الإسلام بدعة حسنة لا شك سيقال في حقة لقد غلبت عليو العُجمة لأنو 



ينُسب إلى النبي صلى الله عليو  ليست ىناك بدعة ليصوغ لو أن يقول من ابتدع في الإسلام بدعةً حسنةً فكيف
وآلو وسلم وىو بحقٍ أفصح من نطق بالضاد فكيف ينُسب لو أنو قال بدناسبة ىذا الرجل الأول وإتيانو بالصدقة 
قال عليو السلام ما معناه عندىم من ابتدع في الإسلام بدعةً حسنةً فأين البدعة في ىذه الحادثة عارٌ على 

ستعرب أن  يقول
ُ
مثل ىذا المعتٌ بدثل ىذه المناسبة فكيف ينُسب ىذا المعتٌ إلى أفصح من نطق  الأعجمي الم

بالضاد صلى الله عليو وآلو وسلم فنعود ونقول إذا كان الُحسن والقُبح لا يعرف إلا بطريق الشرع فحينئذٍ إذا 
وىي أن التحستُ  سلموا معنا ولا شك أن الذين ينتمون إلى ىذه الُسُنة ىم معنا في ىذه اجمنئية على الأقل

والتقبيح العقليتُ باطلٌ وأن  التحستُ والتقبيح إنما ىو بالنقل عن الشرع حينئذٍ سنقول كلما جئتم ببدعةٍ وزعمتم 
بأنها حسنةُ قلنا لكم ىاتوا برىانكم إن كنتم صادقتُ فإن نهض برُىانُهم على إثبات ما ادعوه من حُسن تلك 

) كل بدعة ضلالة وكل ضلالة في خلةٌ في عموم قولو عليو الصلاة والسلام : البدعة سلمنا لهم لا لأنها بدعةُ دا
، وإنما لأنو قام الدليل الشرعي على أن ذلك الأمر الذي حسّنوه ىو أمر مشروع فنحن في ىذه الحالة النار (

) كل بدعة ضلالة لو نكون قد اتبعنا النبي صلى الله عليو وآلو وسلم في دعوتو العامة التي كان يشتَ إليها قبيل قو 
إلى  ) وخير الهدى ىدى محمد صلى الله عليو وآلو وسلم وإياكم ومحدثات الأمور (حيث كان يقول  (

من عجائب ىؤلاء المبتدعة في  ) ومن سَن في الإسلام سُنةً سيئةً (آخر الحديث كذلك نقول في بسام الحديث 
لى عقلهم  وىم بذلك ينقضون نفسهم أن التحستُ لله أخر النمان أنهم حتُ يستحسنون أمراً حادثاً يلجأون إ

وليس لعباد الله كذلك على العكس من ذلك حينما يقولون لبعض المحدثات من الأمور بأنها من البدع ويُُذرون 
الناس منها وبخاصة إذا كان ىؤلاء الناس من أىل السنة الذين يُرصون على أن لا ينيدوا على ما جاء بو الرسول 

عليو وآلو وسلم شيئاً أن ينيدوا شيئاَ على ما جاء بو الرسول عليو السلام من العبادات يقول ىؤلاء  صلى الله
الذين لم يُسنوا فهم ىذا الحديث أنت بتقول أنو النيادة الفلانية مثلًا بدعة شو فيها يا أخي ما ىو مثلًا إلا 

أصلهم من القول أن التحستُ والتقبيح لله وصاروا الذكر وإلا الصلاة على النبي صلى الله عليو وآلو وسلم تركوا 
مُعتنلة بحيث أنهم حكموا عقلهم بقولهم شو فيها يا أخي ثم يعودون ليقولوا يا أخي ىا الساعة التي برملها 
والسيارة التي تركبها ىذه أيضاً من البدع فكيف تقر ىذا وتنكر ذاك ىذه غفلة خطتَة وخطتَة جداً أولًا كما مرن 

) ومن دل الإسلام على حُسنها   ) من سَن في الإسلام سنة حسنة (بيان معتٌ الحديث الصحيح : فيو من 
دل الإسلام على أنها سيئة فهل مثلًا استعمال الساعة أو سيارة أو كل ىذه  سَن في الإسلام سنة سيئة (

نو يمكن استعمالها فيما يشرع ىل الوسائل الحديثة اليوم التي أقل ما يقال أنو يمكن استعمالها فيما يباح فضلًا أ
) كل بدعة ضلالة  وكل ىذه الوسائل التي حدثت ىل يمكن أن تدخل في عموم قولو عليو الصلاة والسلام: 



ىذا في الواقع يتطلب منا وقفة قد تطول من أجل درء أو دفع ىذه الشبهة وىي أن بعض  ضلالة في النار (
من كونها محدثات لم تكن من قبل ولكننا لا نقول مع حدوثها بأنها  المحدثات قد تكون من الواجبات على الرغم

بدعةٌ لأن البدعة مذمومةٌ ذماً عاماً في الحديث الذي ذكرناه في مَطلع ىذه الكلمة وفي غتَه من الأحاديث 
ما الصحيحة فلتميين ما يشرع مدا حدث بعد النبي صلى الله عليو وآلو وسلم وىو ليس من البدعة بسبيل وبتُ 

، أأجل ذلك في ) كل بدعة ضلالة وكل ضلالة في النار (حدث بعده عليو الصلاة والسلام وىو كما قال 
مناسبة أخرى إن شاء الله لأني أرى أن بعض الأشبال قد بدأ النوم يداعبها ولذلك أقول فناظرةٌ إلى ميسرة 

 والسلام عليكم .
الفرق بتُ حكومة المرأة وبتُ حكومة العبد بعض العلماء جئت من باكستان وأريد أن أسألكم سؤال ما  السائل :

يقولون يعتٍ لا فرق بتُ حكومة المرأة وبتُ حكومة العبد ؟ يعتٍ أن تتولى المرأة الحكومة ؟ أو ىي تتولى العبد لا 
 فرق بينهم  وما رأيكم في ىذه المسألة .

اصة في بعض البلاد الإسلامية التي بركمها ىذا سؤال شرعي وسياسي وىو من مواضيع الساعة فعلًا وبخ الشيخ :
ما الفرق بتُ أن يُكم الرجال رجل منهم أو أن يُكمهم امرأه منهم ؟  ...امرأة قبل اجمواب عن ىذا السؤال 

 عبد يعتٍ رقيق ؟ ...يعتٍ مسلمة 
 نعم رقيق . السائل :
 العبيد اليوم .ىذا ليس لو علاقة اليوم  العلاقة والمشكلة امرأة ورجل وين ىم  الشيخ :
) إن أمُر عليكم عبدٌ حبشيٌ يقودكم إلى  بعض العلماء يقولون أن رسول الله صلى الله عليو وسلم  السائل :

 ىذه المسألة يا أستاذ .  كتاب الله وسنة رسولو فاتبعوه (
 فهمت الآن سؤالك لكن ما علاقة ىذا السؤال بأوضاعنا الحاضرة ؟ ىل ىناك أحرار وعبيد ؟ الشيخ :
 يقولون يعتٍ إذا سُلطت عليكم مرأة يعتٍ لا بأس وكذلك العبد ؟ السائل :
طيب إذن وضّح أخانا ىذا سؤالو فسأجيب عنو بعد أن نهدم الأصل الذي أقاموه عليو . إن حُكم المرأة  الشيخ :

كان على المسلمتُ في الإسلام مردود بأمرين اثنتُ ، الأول : يرد بعمل المسلمتُ طيلة ىذه القرون الطويلة التي  
حكام كثتَون منهم من يطبق الإسلام بسامًا كاخطلفاء الراشدين ومنهم من يكون قريباً من ذلك وىكذا درجات 
أي إن على مرّ ىذه السنتُ قد كان الإسلام يُكم ولو أنو كان بعضهم أحياناً ينحرف كثتَاً أو قليلاً عن الحكم 

 لم يقع في ىذه القرون الطويلة أن إمرأةً حكمت المسلمتُ  كما ىو بالإسلام في بعض اجمنئيات ولكن والحمد لله
الشائع في بعض بلاد الكفار كالإمذلين ومن قلدىم أو تشبو بهم فجريان عمل المسلمتُ على عدم تولية المرأة 



الرسول من  )) ومن يشاققاخطلافة وما كان قريباً منها ىو الدليل القاطع لمن كان يؤمن بدثل قواه تبارك وتعالى 
، الشاىد من  بعد ما تبين لو الهدى ويتبع غير سبيل المؤمنين نولو ما تولى ونصلو جهنم وساءت مصيرا ((

 ))  ويتبع غير سبيل المؤمنين ((ىذه الآية كما تعرضنا بشيء من  التفصيل في جلسة سابقة إنما ىو قولو تعالى 
نولو ما  ...ن يشاقق الرسول من بعد ما تبين لو الهدى )) ومما اقتصر رب العامتُ على قولو في ىذه الآية 

فما الحكمة من ىذه اجمملة  )) ويتبع غير سبيل المؤمنين ((وإنما عطف على مشاققة الرسول   تولى ((
المعطوفة على ومن يشاقق الرسول ويتبع غتَ سبيل المؤمنتُ الحكمة أن المؤمنتُ ىم الذين ينقلون المنهج الذي سار 

سلمون الأولون من أجل ذلك جاءت الأحاديث تتًى تأمرنا باتباع السلف الأول ومن أجل ذلك كما عليو الم
قلنا في محاضرة سبقت مرن ننتمي إلى السلف الصالح وأحدنا يقول عن نفسو أنو سلفي ويرجو أن يكون كذلك 

في العصر الحاضر تشمل لأن قولنا سلفيٌ كقولنا مؤمن لكن ىناك فرق كبتَ بتُ من يقول مؤمن فهذه الكلمة 
الثلاث والسبعتُ فرقة تشمل حتى القديانية الذين خربوا عقيدة  كثتَ من المسلمتُ وبخاصة ىناك في الهند 
والباكستان حيث أنهم أدعوا أن النبوة لم تنتهي بعد وأنو أتى نبٌي عندىم زعما وأنو سيأتي من بعده أنبياء آخرون 

) ألا إن الرسالة والنبوة قد لأن النبي صلى الله عليو وآلو وسلم قال : وكلامهم صحيح بضميمة أنبياء كذبة 
، الشاىد السلف نقلوا إلينا ما فعل النبي صلى الله عليو وسلم من بيانو انقطعت فلا رسول ولا نبي بعدي (

ه القرون للكتاب وللسنة القولية فتلقى اخطلف ذلك عن السلف فصار طريقاً للمسلمتُ فحينما لم مذد في كل ىذ
وبخاصة الثلاثة المشهود لها باخطتَية إمرأة تولت حكماً فذلك دليل على أن سبيل المؤمنتُ أن لا يتولاىم امرأة ىذا 
ىو الدليل الأول وىو دليل قويٌ جداً جداً لمن يفقو ويعَِي ىذه الآية ودلالتها ويتبع غتَ سبيل المؤمنتُ لقد وصل 

نة العملية التي جرى عليها المسلمون على أقوالو عليو الصلاة والسلام ذلك اىتمام بعض العلماء إلى تقديم الس
لأن الأولى قد يُتمل أكثر من وجو من التفستَ أما الناحية العملية فلا يمكن أن يُمل إلا على وجو واحد قل 

القرآني الذي لا  فلو أن رجلًا جاء إلى ىذا النص )) والسارق والسارقة فاقطعوا أيديهما ((مثلًا قولو تعالى :
يأتيو الباطل من بتُ يديو ولا من خلفو فأتى برأي جديد فأقطعوا أيدهما لا سمح الله من المنكب بداذا مُراججو 
ىذه يدٌ أو قال من عند المرفق أيضاً ىذه يدٌ اجمواب السنة العملية التي جرى عليها الرسول علية السلام وتبعو 

اطعة في برديد المراد من أقوال النبي صلى الله عليو وسلم وىذه قاعدة ىامة على ذلك أصحابو ىذه ىي الُحجة الق
 جداً فأرجو أن تكون منكم على بال وعلى ذكر ىذا ىو الدليل الأول .

الدليل الثاني: أن الله عن وجل قد قدر بحكمتو البالغة أن نصب العجم أىل فارس بعد وفاة ملكهم امرأةً فلما 
، والحقيقة يا إخواننا لو أن المسلم ) ما أفلح قومٌ ولوا أمرىم امرأة (عليو وآلو وسلم قال : أخُبر النبتِ صلى الله



تأمل في ىذا الحديث وحده  لوجده كافياً ليصد المسلمتُ لو كانوا مؤمنتُ حقاً عن أن يولوا عليهم امرأة لأن معتٌ 
ان المقال أن القضية انعكست في تلك ذلك بلسان الحال والأمر كما يقول العلماء لسان الحال أنطق من لس

البلاد فصارت النساء رجالًا والرجال نساءً لأنهم لم يجدوا من يتولى أمرىم ويدُير شؤنهم حسب شريعة الله عن 
وجل إلا امرأة لا شك أن ىذا الواقع وحده يكفي أن ىؤلاء القوم لا يفلحون فكيف وقد أخبر النبي صلى الله 

إذا ثبت وىو ثابت إن شاء الله يقيناً أنو  ) ما أفلح قومٌ ولوا أمرىم امرأة (عبارة الصريُة :عليو وآلو وسلم بهذه ال
لا يجوز في الإسلام المتوارث عملياً  ولا في الإسلام المؤيد ىذا العمل بقولو عليو السلام أن يتولاىم امرأة إذا ثبت 

قولهم أن النبي صلى الله عليو و آلو وسلم  ىذا يكون بذلك مقدمةً للجواب عن قلب بعض الناس الحقيقة وىي
أجاز أن يتولى أمر المسلمتُ رجل أعجمي حبشي فنحن مذيب عن ىذا بدا قالو أىل العلم جمعاً بتُ الحديث 
الذي يتكؤون عليو  وبتُ الحديث الذي لا يعرجون عليو مطلقاً وىم بذلك يُشرون أنفسهم في زمرة أىل الأىواء 

لام ما يوافق أىواءىم ويدعون منو ما يخالف أىواءىم مرن نقول لقد قال عليو الصلاة الذين يأخذون من الإس
والسلام كما تواتر ذلك بشهادة أمتَ المؤمنتُ أحمد بن حجر العسقلاني قال إن قولو صلى الله عليو وآلو وسلم : 

أمتَ المؤمنتُ في زمنو  ىذا حديث صحيح وليس فقط صحيحاً بل وىو متواتر أيضاً بشهادة ) الأئمة من قريش (
وبعد زمانو أيضاً فيما نعلم إذن رسولنا صلى الله عليو وآلو وسلم يضع في ىذا الحديث شرطاً للحاكم الذي يريد 
أن يُكم المسلمتُ وىو أن يكون قرشياً، وأنا أعلم أن بعض ذوي الأىواء قديماً وحديثاً يتأولون ىذا الحديث بدا 

ن ذلك كان لأن قريشاً كانت لهم صولو  وكانت لهم قوة ومكانة ومننلة في العرب حيث  ذكره أحد المؤرختُ قديماً أ
أما بعد أن  ) الأئمة من قريش (كانوا يخضعون لهم وراثةً وإجلالً وتقريراً لهم وعلى ىذا جاء قولو عليو السلام : 
اك مجال للاستمرار بتحكيم ىذا تفككت ىذه الرابطة القبلية العربية بتُ قبيلة قريش وسائر القبائل لم يبق ىن

الحديث لأنو قيل في زعمهم للسبب المذكور أنفاً وردنا طبعاً لعلماءنا على ىذا التأويل الذي ىو أشبو بالتعطيل في 
) لا يزال ىذا موضوع آيات الصفات وأحاديث الصفات ردنا على ىذا التأويل بقولو صلى الله عليو وآلو وسلم 

إذن تأويلهم الحديث الأول بأنها كانت على تعبتَىم في العصر الأول  نهم اثنان (الأمر في قريش ما بقي م
شريعة زمنية يبُطل ىذا التأويل ىذا الحديث الصحيح إذا عرفنا ىذه الحقيقة ومجال الكلام في ىذه المسألة واسع 

التي ذكرىا الأخ الفاضل آنفاً جداً نظرا لظروفنا الحاضرة لكن لابد من ربط أيضاً ىذه المقدمة للإجابة عن الشبهة 
لقد جاء في السنن ومسند أحمد ومن طرق يقوي بعضها بعَضاً عن العرباض بن سارية رضي الله تعالى عنو عن 
النبي صلى الله عليو وآلو وسلم أنو خطبهم يوماً فقالوا يا رسول الله أوصنا وصية لا مرتاج إلى أحد بعدىا أبداً قال 

بتقوى الله والسمع والطاعة وإن وُلي عليكم عبدٌ حبشي وإنو من يعش منكم  ) أوصيكمعليو السلام :



فسيرى إختلافاً كثيرا فعليكم بسنتي وسنة الخلفاء الراشدين المهديين من بعدي عَضوا عليها بالنواجذ 
 ، وزاد في روايهة  وىي صحيحة في غتَ وإياكم ومحدثات الأمور فإن كل مُحدثةٍ بدعة وكل بدعةٍ ضلالة (

ولو شواىد  ) وإن وُلّي عليكم عبدٌ حبشي (إذن قولو عليو السلام  ) وكل ضلالةٍ في النار (ىذا الحديث 
بعضها في صحيح مسلم لا يعتٍ وإن وُلي عليكم من ناس لا يُُكمون شريعة الله وإنما وُلّي عليكم من حاكم 

فيو أن يكون عربياً قُرشياً فهذا إذا ولى عبداً  يُكم بدا أننل الله لأنّ ىذا الحاكم قد عرفنا مدا سبق أنو يشتًط
حبشياً على ولايةٍ ماُ وجب إطاعتو لا لأنو عبدٌ حبشي وإنما لأنو ولاه مسلم قرُشي لو حق الولاية وعلى ىذا أيضاً 

رى جرى عمل المسلمتُ ولهذا مرن أمام قضيتتُ اثنتتُ لا تنافر ولا تعارض بينهما القضية الأولى الولاية الكبرى ج
المسلمون على أن يشتًط فيها على أن يكون عربياً قرُشياً الولاية الصغرى لا يشتًط فيها أن يكون قرُشياً على 

) ىذا أيضاً جرى عمل المسلمتُ وإذا عرفنا ىذه الحقيقة تم الاستدلال الصحيح على رد دعوى من يتخذ حديث 
أة لأننا سنقول إن كان عبداً حبشياً فهو أولى بالولاية التي دليلًا على أنو يجوز تولية المر  وإن كان عبداً حبشياً (

تليق بو على التفصيل السابق ذكره أولى من المرأة القرشية لأن المرأة القرشية ليس لها ولاية بحكم ما سبق آنفاً 
 فبذلك ينتهي ما عندي من اجمواب عن ذاك السؤال .

إلا النساء حتى يطوف طواف الإفاضة من بدأ أعمال ىذا قررت السنة أنو من رمى حَل لو كل شيءٍ  السائل :
 اليوم بطواف الإفاضة ىل يُل لو كل شيءولا لابد أن يجتمع الرَمي ؟

 لا يَُل لو أي شيء نعم .  الشيخ :
 حتى يرمى جمرة العقبة إذن لابد من اجتماع ىذين ؟  السائل :
كبر فإذا بدأ برمي اجممرة  حَل لو  الأصغر فإذا طاف أي نعم لابد من إجتماع الأمرين ليَحِل الِحل الأ الشيخ :

 حَل لو الِحل الأكبر .
الكلام فيو كثتَ يعتٍ يستدل بو بعض المبتدعة ) لا يصلينّ أحدكم العصر إلا في بني قريظة (حديث  السائل :

 لما يريدون ويستدل بو البعض فنريد الفهم الصحيح ؟
شاكل الساعة ومن بعض اجمماعات ىذه اجمماعة أو تلك مدن يريدون ىنا سؤال يقول وىو أيضاً من م الشيخ :

تسليك الواقع السيء الذي عليو المسلمون مع الأسف الشديد ولا يريدون في الأرض إصلاحا وإنما يريدون أن 
دون يدعوا القديم على قدمو ولا يريدون أن يُيوا السنة التي أماتها الناس بسبب جهلهم أو بسبب إهمالهم ولا يري

) مَن سَن في الإسلام سُنةً حسنة فلو أجرىا أن يدخلوا برت عموم الحديث  السابق بعد فهمو فهماً صحيحاً 
الحديث ، أقول يتشبث كثتَ من الناس وفيهم بعض الدعاة على إبقاء  وأجر من عمل بها إلى يوم القيامة (



اخطلافات ليتها وقفت عند ما يسمونها خطأ أقول اخطلافات التي توارثناىا اليوم طيلة ىذه القرون الطويلة وىذه 
وأعتٍ ما أقول ليت ىذه اخطلافات وقفت عندما يسمونها فروعاً ولكنها مع الأسف بذاوزتها إلى ما يسمونها أيضاً 
أصولًا وأعتٍ أنا بقولي يسمونها فروعاً ويسمونها أصولًا أن ىذه بدعة عصرية دخلت في المسلمتُ وجعلت الشريعة 

قسمتُ قسمٌ  يجب الاىتمام بو وقسمٌ لا يجب الاىتمام بو من فعل ذلك فقد أحسن  ومن لا فلا حرج عندىم 
ومن آفة أو ومن شؤم إن صح ىذا التعبتَ التقسيم المذكور أن ىؤلاء الذين ذىبوا إليو سوف لا يفعلون لا بدا سموه 

م إلى أصول وفروع أولًا يُتاج إلى علم واسع بالأصول ولا بالفروع وإنما يعود دينهم ىوىً ذلك لأن تقسيم الإسلا
بالكتاب والسنة وىذا كما ترون مع الأسف الشديد أىلو في ىذا العصر قليل وقليل جداً لأن أكثر من يظُن أنهم 
من أىل العلم إنما ىم أىل علمٍ بالمذىب أو بالمذاىب أما القرآن والسنة والسنة الصحيحة بخاصة فقليل جداً من 

ر الحاضر من يتصفون بهذا العلم الصحيح أقول لتقسيم أو لتحقيق الإسلام وجعلو قسمتُ أصولًا علماء العص
وفروعاً يُتاج إلى ىذا العلم الواسع بالكتاب والسنة، وثانياً ىل يمكن للمسلمتُ لو اجتمعوا على صعيد واحد وفي 

يمكنهم أن يجعلوا الإسلام قسمتُ  مكان واحد كل أىل العلم وأىل العلم بحق لو اجتمعوا على صعيد واحد ىل
أصولًا يتفقون عليها وفروعاً يتفقون عليها أم سيبقى ىناك بعض المسائل مدكن بعضهم يدخلها في القسم الأول 
وبعضهم يدخلها في القسم الآخر فحينئذٍ ما حال عامة المسلمتُ إذا كان أىل العلم يختلفون وىو كما ترون حتى 

فإذن اخطلاف من طبيعة  ولا يزالون مختلفين إلا من رحم ربك ولذلك خلقهم (( ))الآن صدق الله العظيم 
البشر فلو اجتمعوا في صعيد واحد وأرادوا أن يبينوا للناس ما يجوز أن يكون من القسم الأول  وما يجوز أن يكون 

ازم أنو لا يجوز من القسم  الأخر  لما بسكنوا من الاتفاق على ذلك بل سيظلون مختلفتُ لذلك فاعتقادي اجم
التفريق بتُ شرع وشرع فيقال ىذا أصل لا يجوز التهاون بو وىذا فرع يجوز التهاون بو نعم إذا كان المقصود بالفرع 
والأصل ىو ما يقابل الفرض ويقابل السنة ىذا لاشك أمر مدكن لكن ليس ىذا ىو المقصود المقصود ىو ما 

ن متعلقا بالعقيدة وىو الأصل وىو ما يجب التمسك بو وعدم الإخلال يتعلق بالعقيدة وما يتعلق بالعبادة وما كا
وىذا  " من قلد عالم لقي الله سالماً "بشيء منو وما يتعلق بالعبادات فاخططب سهل  وبخاصة أنهم جاءوا بدعول 

اديث لشهرة ىذه اجمملة يتوىم كثتٌَ من الناس أنها حديث عن الرسول عليو السلام ولا أصل لو حتى في الأح
 . ...الموضوعة لا أصل لهذه اجمملة 


